



Candidaturas registradas para ocupar los cargos de Coordinación, Vicecoordinación y Comité de Ética y Estatutos de la Red Latinoamericana de Políticas Públicas de la International Public Policy Association

24 de octubre de 2024

Después de la convocatoria difundida el 4 de octubre del presente año, desde el Comité Electoral de la Red Latinoamericana de Políticas Públicas de la International Public Policy Association, comunicamos las candidaturas registradas para ocupar los cargos de Coordinación General, Vicecoordinación y Comité de Ética y Estatutos de la RELAPP.

La única candidatura registrada para la **Coordinación y Vicecoordinación**, se conforma por las siguientes personas:

- Fórmula única:
 - Coordinación General: **Álvaro Artigas Pereira** - alvaro.artigaspereira@sciencespo.fr (Francia).
 - Vicecoordinación: **Jeraldine del Cid Castro** - jeraldine.cid@flacso.edu.mx (México).

En [este enlace](#), se puede consultar el proyecto para dos años de esta candidatura.

Para el caso del **Comité de Ética y Estatutos**, se recibieron postulaciones de tres personas, todas ellas miembros de la IPPA y cumpliendo con los requisitos establecidos. Las candidaturas se listan a continuación, de acuerdo al orden cronológico de recepción de postulaciones):

- **José Luis Méndez Martínez** - jlmendez@colmex.mx (México)
- **Israel Felipe Solorio Sandoval** - isolorio@politicas.unam.mx (México)
- **Giovanna Rodríguez García** - giovannarodriguezg@gmail.com (Colombia)

Recordamos a todos los miembros de la RELAPP que el próximo lunes **28 de octubre** se estaría realizando la votación por medio electrónico, en un horario **horario de 8:00 a 20:00 horas (GMT-6)**. Los resultados de la votación se estarán publicando tan pronto se verifique la información de los votos emitidos. La liga para la votación es la siguiente: <https://forms.gle/2AG3PLGdCZ1UpBD48>

Atentamente,

Comité Electoral RELAPP



Candidatos inscritos para ocupar os cargos de Coordenação Geral, Vice-Coordenação e Comitê de Ética e Estatutos da Rede Latino-Americana de Políticas Públicas da International Public Policy Association

24 de outubro de 2024

Após convocatória publicada em 4 de outubro deste ano, da Comissão Eleitoral da Rede Latino-Americana de Políticas Públicas da International Public Policy Association, comunicamos as candidaturas para ocupar os cargos de Coordenação Geral, Vice-Coordenação e Comitê de Ética e Estatutos da RELAPP.

A única candidatura inscrita para a **Coordenação Geral e Vice-Coordenação** é composta pelas seguintes pessoas:

- Candidatura única:
 - Coordenação Geral: **Álvaro Artigas Pereira** - alvaro.artigaspereira@sciencespo.fr (França).
 - Vice-coordenação: **Jeraldine del Cid Castro** - jeraldine.cid@flacso.edu.mx (México).

[Neste link](#), o projeto bienal desta candidatura pode ser consultado.

No caso da **Comitê de Ética e Estatutos**, foram recebidas candidaturas de três pessoas, todas elas membros do IPPA e cumprindo os requisitos estabelecidos. As candidaturas estão listadas abaixo, de acordo com a ordem cronológica de recepção das candidaturas:

- José Luis Méndez Martínez - jlmendez@colmex.mx (México)
- Israel Felipe Solorio Sandoval - isolorio@politicas.unam.mx (México)
- Giovanna Rodríguez García - giovannarodriguezg@gmail.com (Colômbia)

Lembramos a todos os membros da RELAPP que na próxima segunda-feira, **28 de outubro**, a votação será realizada eletronicamente, das **8h00 às 20h00 (GMT-6)**. Os resultados da votação serão publicados assim que a verificação dos votos emitidos for realizada. O link para votar é o seguinte: <https://forms.gle/2AG3PLGdCZ1UpBD48>

Atenciosamente,

Comissão Eleitoral RELAPP

Declaración de la misión principal elección a la Coordinación General y Vicecoordinación

Dr. Álvaro Artigas Pereira alvaro.artigaspereira@sciencespo.fr

Dra. Jeraldine del Cid Castro jeraldine.cid@flacso.edu.mx

Nosotros, Jeraldine Cid y Álvaro Artigas presentamos nuestra candidatura para la Vice coordinación y Coordinación General respectivamente, de la REDLAPP para el próximo período. Esta candidatura es consecuencia de nuestra participación en las discusiones de la comisión de estatutos donde se llevaron a cabo importantes discusiones y se tomaron decisiones relevantes respecto a los estatutos de la organización, sus principios fundamentales y objetivos.

Evaluación

Una de las fuerzas impulsoras detrás de nuestra nominación radica en la evaluación actual de la disciplina en el continente y más allá. Nuestra opinión inicial es extremadamente positiva, en el sentido de que nunca como hoy la comunidad de análisis de políticas públicas ha sido más fuerte, mejor dotada en términos de su composición académica y números, y nunca ha estado mejor conectada con asociaciones relacionadas afines. El trabajo que se llevó a cabo en los últimos años dentro de IPPA y REDLAPP ha resaltado la importancia crítica de nuestra disciplina en los desarrollos hemisféricos actuales y más allá, apuntando a un imperativo de legibilidad y transparencia a través de la investigación respaldada por nuestra red. REDLAPP es, en su mayoría, una comunidad epistémica relevante en la creación de espacios seguros para el análisis de los desarrollos actuales en las políticas más destacadas (género, clima, seguridad, etc.), pero también en la comprensión de cómo la acción pública cotidiana tiene profundas consecuencias en la preservación del orden democrático.

La investigación en políticas públicas latinoamericanas es muy dinámica, aunque está plagada de desafíos similares a los que enfrenta la investigación global en políticas públicas. Por un lado, tenemos orientaciones metodológicas relevantes y puntos de vista que han coexistido en los últimos años, derivados de enfoques generales anclados en trabajos de inspiración positivista, frente a enfoques más críticos impulsados por estudios. Por otro lado, tenemos una amplia gama de investigaciones monográficas altamente granulares que se están desarrollando en áreas novedosas que plantean desafíos formidables para la acción pública (políticas ambientales 2.0, IA, criminalidad, por nombrar algunos) que coexisten con trabajos más tradicionales sobre politización, procesos de políticas y trabajos comparativos más amplios que combinan estilos de políticas, combinaciones de políticas e instrumentación. Si bien nuestra investigación es sólida y se ha beneficiado de importantes acercamientos en los últimos años (gracias, en parte, a los acontecimientos regionales y globales que nos han reunido), creemos que hay que crecer para consolidar el campo en la región y amplificar su presencia e influencia a nivel internacional más allá de las limitaciones actuales.

Propuesta

A la luz de esta evaluación inicial, proponemos varias direcciones que, a nuestro juicio, el nuevo comité directivo podría contribuir a su desarrollo.

- a) **Cerrando la brecha continental:** si bien la investigación en acción pública en América Latina es cada vez más fuerte, sentimos que existe una brecha constante entre el análisis de políticas públicas en español y la esfera portuguesa a nivel hemisférico. Esto ha surgido con frecuencia de eventos recientes desde Singapur Toronto hasta Guadalajara, lo que indica con qué frecuencia todavía operamos en pistas separadas, impulsadas por eventos de alto nivel que a menudo congregan a colegas en silos. Hay comunidades vibrantes a ambos lados de la Amazonía que necesitan seguir intercambiando y participando en un trabajo colectivo que trascienda las amplias denominaciones "latinoamericanas" para participar en colaboraciones más operativas.

Propuesta 1: creemos, en primer lugar, que esta representación debe darse a partir de los comités y comisiones que deben combinar las voces de las brasileñas e hispanoamericanas. Sin embargo, creemos que se necesitan varios pasos adelante para integrar mejor a estas dos comunidades

-Mejor difusión cruzada de las publicaciones clasificadas regionalmente, abriéndolas a la coproducción de artículos en temas clave que sean relevantes para el campo, pero también

-Mejor difusión cruzada de las comunicaciones aplicadas a la política -por ejemplo, policy briefs, etc.- reforzando la posición de la comunidad académica latinoamericana global relacionada con las políticas públicas, visibilizando sus aportes. En este sentido, las discusiones y presentaciones entre pares serán necesarias tanto para difundir el trabajo en áreas comunes como para promover publicaciones que permitan una reflexión más cohesionada de la región en ambos idiomas y entre los diferentes territorios.

- b) **Funciona como un centro de información y conexión entre los investigadores latinoamericanos y el IPPA:** hay muchas actividades de investigación, eventos y otra información importante para todos los estudiosos de las políticas públicas en los países de habla hispana y portuguesa. La existencia y operación de REDLAPP es esencial como canal de comunicación mutua entre IPPA y la red de investigadores latinoamericanos.

Propuesta 2: utilizar la página de REDLAPP como canal para fortalecer la red de investigadores latinoamericanos en lo que respecta a las posibles oportunidades externas, con el fin de asegurar oportunidades de financiamiento y potencial inclusión en proyectos más grandes como convocatorias Horizon, becas Synergy, ITN, etc.

- c) **Facilitar la organización de eventos conjuntos entre las comunidades de habla hispana y portuguesa** con el objetivo de una sesión de taller o escuela de invierno que combine ambos grupos. Emulando las experiencias recientes en ciudades como Brasilia, esta podría ser una buena manera de reunir a una nueva generación de investigadores y facilitar la puesta en común de recursos en términos de redes, enfoques de enseñanza,

que son contingentes a la región, pero también una forma de ampliar un poco más los límites en términos de cómo los problemas, los métodos y los niveles analíticos viajan a través del continente y son mediados fuera. Estos talleres también pueden ser sesiones en línea enfocadas en discutir temas específicos, publicaciones o pensar en proyectos de investigación.

Propuesta 3: objetivo de la organización de una escuela de métodos/reunión temática de invierno en una institución anfitriona de nuestra región en ambos idiomas

- d) **Desagrupar el campo de análisis de políticas públicas de una configuración estrictamente latinoamericana**, mejorando, reforzando y desarrollando los vínculos con las comunidades relacionadas con las políticas públicas en Europa, Estados Unidos y Asia. Existe una fuerte tradición comparativa cruzada que compara casos específicos de políticas, estilos de políticas e instrumentos en todas las regiones, que incluyen investigaciones relacionadas con los países de América Latina, tanto cuantitativas como cualitativas, que podrían explicarse mejor a nivel local. Al mismo tiempo, existe un potencial formidable para la comparación cruzada de hallazgos en áreas clave de la dinámica de la gobernanza, el desmantelamiento de políticas y la perversidad en cuestiones globales que podrían abordarse con y más allá del perímetro estricto de la región.

Propuesta 4

-Consolidar el evento de Chiang Mai en 2025 como una plataforma para mejorar los vínculos entre los centros académicos de investigación en políticas, analizando también las posibles vías de financiación para la investigación coproducida. Más específicamente, nos esforzamos por organizar uno o dos paneles comparativos interregionales y hacer un seguimiento de los ingresos y las redes.

-Mejorar la investigación comparativa entre regiones. Tanto para la aplicación de los diferentes enfoques metodológicos del campo de las ciencias de las políticas públicas como de los temas comunes entendidos como problemas públicos latinoamericanos.

Vita

Dr. Álvaro Artigas Pereira alvaro.artigaspereira@sciencespo.fr

Álvaro Artigas es investigador asociado en el Centre d'Etudes Européennes et de Politique Comparée y miembro del programa de investigación urbana "Cities are Back in Town" de Sciences Po Paris. Imparte los dos cursos fundamentales de análisis de políticas públicas "Thinking like a Policy Maker" y "Confronting Public Policy To Complexity: A course in Policy Formulation and Design" en el Máster en Gobernanza y Diplomacia Internacional de la Escuela de Relaciones Internacionales de París. Actualmente afiliado al Instituto de Medio Ambiente y Sostenibilidad de la Escuela de Políticas Públicas NUS LKY, su investigación se encuentra en la encrucijada de las políticas públicas y la economía política. Cuenta con una amplia experiencia internacional en investigación en temas medioambientales relacionados con el agua, la gobernanza energética en América Latina y actualmente es miembro del consorcio CAPinGHG entre LIEPP de SciencesPo y NUS LKY Singapore y uno de los beneficiarios de la beca MERLION junto con NERI. Su trabajo más reciente cuestiona la gobernanza de las transiciones

de economías bajas en carbono (inventarios de GEI, UHI), interrogando el concepto de complejidad e innovación desde una perspectiva comparativa interregional (Europa, Sudeste Asiático, América Latina). Su trabajo como miembro del board de la Cátedra Digital de la Urban School of Sciences Po Paris y de la UPF de Barcelona se ha centrado en las complejas interacciones de las plataformas tecnológicas con los programas de desarrollo de infraestructuras regionales y metropolitanas y sus consecuencias ambientales y territoriales específicas en la gobernanza de las ciudades.

Vita

Dra. Jeraldine del Cid Castro geraldine.cid@flacso.edu.mx

Jeraldine del Cid es Politóloga e Internacionalista guatemalteca. Egresada del Doctorado de Investigación en Ciencias Sociales de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales - FLACSO-, México. Concluyó un postdoctorado en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. Sus principales líneas de investigación son Políticas Públicas, Régimen de Género, Procesos de Construcción de Agenda y Derechos Humanos.

Actualmente es profesora investigadora de la FLACSO- México, donde coordina la Maestría en Derechos Humanos y Democracia. En esta institución también colabora como tutora en la Maestría en Políticas Públicas Comparadas y en la Maestría en Políticas Públicas y Género, así como en el Diplomado Internacional en Procesos Políticos de Políticas Públicas.

Además, tiene experiencia como consultora en temas de Agenda Legislativa, Derechos de las Mujeres y Desigualdades de género y Pueblos Indígenas, en organismos internacionales como OnuMujeres, UNFPA y UNICEF.

Mission Statement

Dr. Alvaro Artigas Pereira alvaro.artigaspereira@sciencespo.fr

Dra. Jeraldine del Cid Castro jeraldine.cid@flacso.edu.mx

Nós, Jeraldine Cid e Alvaro Artigas, submetemos nossa candidatura, respectivamente, para os cargos de Coordenação Geral e Vice-Coordenação da REDLAPP para o próximo mandato que se inicia em 2025. Esta candidatura é consequência do nosso envolvimento nas discussões do estatuto da REDLAPP aprovado na Assembleia realizada em Guadalajara em junho de 2024. A Comissão de Estatutos realizou discussões importantes e decisões relevantes foram tomadas em relação aos estatutos da organização, seus princípios e objetivos fundamentais.

Avaliação

Uma das forças motrizes por trás do lançamento da nossa candidatura está na avaliação atual do campo de políticas públicas no continente latino-americano e também em outros contextos.. Nossa visão inicial é extremamente positiva, pois nunca como hoje a comunidade de análise de políticas públicas esteve tão fortalecida, seja em termos de composição acadêmica e números, além de estar bem conectada com associações e entidades do campo e de disciplinas alinhadas como a administração pública e a ciência política.. O trabalho realizado nos últimos anos no âmbito da IPPA, e em específico da REDLAPP, destacou a importância crítica de nossa disciplina para tratar de temas emergentes e relevantes, a exemplo da pandemia da COVID19 e da mudança climática, o que reforça o conhecimento acumulado pelo campo e a transparência na divulgação das pesquisas apoiadas por nossa rede. O REDLAPP é, em sua maioria, uma comunidade epistêmica relevante na criação de espaços e redes para a análise e produção de conhecimento em políticas salientes (gênero, clima, segurança, etc.), mas também na compreensão de como a ação pública cotidiana tem profundas consequências na preservação da ordem democrática.

A pesquisa em políticas públicas no contexto latino-americano é muito dinâmica, embora esteja repleta de desafios semelhantes aos enfrentados pela pesquisa internacional de políticas públicas. Por um lado, temos orientações metodológicas relevantes e pontos de vista que coexistiram nos últimos anos, decorrentes de abordagens gerais ancoradas em obras de inspiração positivista, versus abordagens mais críticas impulsionadas por estudos. Por outro lado, temos uma vasta gama de pesquisas monográficas altamente granulares que estão sendo desenvolvidas em novas áreas que representam desafios formidáveis para a ação pública (políticas ambientais 2.0, IA, criminalidade, para citar alguns). Estas pesquisas coexistem com trabalhos mais tradicionais sobre politização, processo político e trabalhos comparados que combinam estilos de política e instrumentos de ação pública. Embora nossa pesquisa seja sólida e tenha se beneficiado de aproximações significativas nos últimos anos com as investigações internacionais (graças em parte aos eventos regionais e globais que nos uniram), acreditamos que há espaços para crescer e consolidar ainda mais o campo de políticas públicas na região e assim ampliar sua presença e influência internacionalmente, além das limitações atuais.

Proposta

Propomos, à luz desta avaliação inicial, várias direções que consideramos que o novo comitê diretivo pode contribuir para o desenvolvimento e reforço do campo de políticas públicas na América Latina:

- a) **Preenchendo a lacuna continental:** enquanto a pesquisa em ação pública na América Latina está se fortalecendo, acreditamos que há um hiato entre a análise de políticas públicas em língua espanhola e em língua portuguesa. Isso tem frequentemente surgido de eventos recentes como Cingapura, Toronto e Guadalajara. Tal situação sinaliza como ainda operamos em trilhas separadas, impulsionadas por eventos de alto nível que muitas vezes reúnem colegas em redes separadas. Existem comunidades vibrantes em ambos os lados da Amazônia que precisam promover o intercâmbio e se engajar em um trabalho coletivo que transcenda amplas denominações "latino-americanas" para se engajar em projetos colaborativos.

Proposta 1: acreditamos, em primeiro lugar, que essa representação deve se dar a partir dos comitês e comissões que devem combinar as vozes dos brasileiros e hispano-americanos. Acreditamos, porém, que vários passos à frente são necessários para integrar melhor essas duas comunidades:

-Melhor divulgação cruzada de publicações ranqueadas regionalmente, abrindo-as à coprodução de artigos em temas-chave que sejam relevantes para a área.

-Melhor disseminação cruzada de comunicações aplicadas a políticas públicas - por exemplo, policy briefs, - reforçando a posição da comunidade acadêmica latino-americana relacionada a políticas públicas, tanto no continente como internacionalmente, tornando visível sua contribuição. Discussões e apresentações entre pares serão, nesse sentido, necessárias tanto para divulgar o trabalho em áreas comuns quanto para promover publicações que permitam uma reflexão mais coesa da região em ambos os idiomas e entre diferentes territórios.

- b) **Operando como um centro de informação e conexão entre pesquisadores latino-americanos e IPPA:** há muitas atividades de pesquisa, eventos e outras informações importantes para todos os estudiosos de políticas públicas em países de língua espanhola e portuguesa. A existência e operação do REDLAPP é essencial como um canal de comunicação mútua entre o IPPA e a rede de pesquisadores latino-americanos.

Proposta 2: usar a página do REDLAPP como um canal para fortalecer a rede de pesquisadores latino-americanos em relação a potenciais oportunidades externas, a fim de garantir oportunidades de financiamento e potencial inclusão em projetos maiores, como chamadas Horizon, Synergy grants, ITN etc.

- c) **Facilitar a organização de eventos conjuntos entre as comunidades de língua espanhola e portuguesa** visando uma sessão de workshop ou escola de inverno combinando as comunidades de língua espanhola e portuguesa. Emulando experiências

recentes em cidades como Brasília e as escolas de métodos e teorias sediadas na ENAP. Essa poderia ser uma boa maneira de reunir uma nova geração de pesquisadores e facilitar a reunião de recursos em termos de redes, abordagens de ensino, que existem na região, mas também uma maneira de expandir um pouco mais as fronteiras sobre como questões, métodos e níveis analíticos viajam pelo continente e são mediados externamente. Esses workshops também podem ser sessões on-line focadas na discussão de tópicos específicos, publicações ou reflexão sobre projetos de pesquisa.

Proposta 3: visa a organização de um encontro temático de métodos escolares/inverno em uma instituição anfitriã em nossa região em ambos os idiomas

- d) **Alinhar o campo de análise de políticas públicas em uma configuração latino-americana que** aprimore, reforce e desenvolva os laços com comunidades de políticas públicas na Europa, EUA e Ásia. Há uma forte tradição de comparação de casos específicos de políticas, estilos de políticas e instrumentos entre regiões que incluem pesquisas relacionadas aos países latino-americanos, tanto quantitativas quanto qualitativas, que poderiam ser mais bem analisadas e explicadas segundo as lentes da realidade latino-americana.. Ao mesmo tempo, há um potencial formidável para comparar descobertas em áreas-chave como a dinâmica de governança, desmantelamento de políticas, efeitos de temas globais que poderiam ser abordados com e além das visões mais estritas da região.

Proposta 4

-Consolidar o evento de Chiang Mai em 2025 como uma plataforma para melhorar os vínculos entre os centros acadêmicos de pesquisa em políticas públicas, também analisando possíveis fluxos de financiamento para pesquisas co-produzidas. Mais especificamente, buscando organizar um ou dois painéis comparados inter-regionais e acompanhar as redes de pesquisa internacionais.

-Melhorar a pesquisa comparada entre regiões. Tanto para a aplicação das diferentes abordagens metodológicas do campo das ciências das políticas públicas quanto dos temas comuns e problemas que são mais característicos da realidade latino-americana..

Vita

Dr. Alvaro Artigas

alvaro.artigaspereira@sciencespo.fr

O Dr. Álvaro Artigas é Investigador Associado do Centre d'Etudes Européennes et de Politique Comparée e membro do programa de investigação urbana da Sciences Po "Cities are Back in Town". Ele leciona os dois cursos fundamentais sobre análise de políticas públicas "Pensando como um formulador de políticas" e "Confrontando políticas públicas com a complexidade: um curso de formulação e design de políticas" no Mestrado em Governança Internacional e Diplomacia da Escola de Relações Internacionais de Paris. Atualmente afiliado ao Instituto de Meio Ambiente e Sustentabilidade da Escola de Políticas Públicas NUS LKY, sua pesquisa está na encruzilhada das políticas públicas e da economia política. Possui ampla experiência em

pesquisa internacional sobre questões ambientais relacionadas à governança da água e energia na América Latina (MEGOWAS, SINTROPHER) e atualmente é membro do consórcio CAPinGHG entre o LIEPP da SciencesPo e a NUS LKY Singapore e um dos beneficiários da bolsa MERLION junto com o NERI. Seu trabalho mais recente questiona a governança das transições da economia de baixo carbono (inventários de GEE, UHI), interrogando o conceito de complexidade e inovação a partir de uma perspectiva comparativa inter-regional (Europa, Sudeste Asiático, América Latina). Seu trabalho como membro do conselho da Cátedra Digital da Escola Urbana de Ciências Po Paris e da UPF de Barcelona se concentrou nas complexas interações das plataformas tecnológicas com programas de desenvolvimento de infraestrutura regional e metropolitana e suas consequências ambientais e territoriais específicas na governança das cidades. Seu trabalho mais recente se baseia em uma colaboração com a Fundação Getúlio Vargas na questão dos Planos de Ação Climática Locais.

Vita

Dra. Jeraldine del Cid Castro geraldine.cid@flacso.edu.mx

Jeraldine del Cid é uma cientista política e internacionalista guatemalteca. É PhD em Pesquisa em Ciências Sociais pela Faculdade Latino-Americana de Ciências Sociais -FLACSO-, México. Concluiu um pós-doutorado no Instituto de Investigaciones Jurídicas da Universidad Nacional Autónoma de México. Seus principais interesses de pesquisa são Políticas Públicas, Regime de Gênero, Processos de Construção de Agenda e Direitos Humanos.

Atualmente, é professora pesquisadora da FLACSO-México, onde coordena o Mestrado em Direitos Humanos e Democracia. Nessa instituição, ela também colabora como tutora no Mestrado em Políticas Públicas Comparadas e no Mestrado em Políticas Públicas e Gênero, bem como no Diploma Internacional em Processos Políticos em Políticas Públicas.

Além disso, tem experiência como consultora em questões relacionadas à Agenda Legislativa, Direitos da Mulher e Desigualdades de Gênero e Povos Indígenas, em organizações internacionais como ONU Mulheres, UNFPA e UNICEF.